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(E) ENTREVISTA. ALBERTO KRESSE, presidente de la Asociación Chilena de Desalación y Reúso: 

“El Estado puede agrupar demandas y 
liderar grandes proyectos, como una 
carretera del agua desde Caldera a Paipote” 

Dayana Muñoz Araya 
cronicatodiarioatacama.cl 

nel marco del seminario 
“Minería Emergente: De- 

safíos de un sector diver- 
so” realizado recientemente en 
la región de Atacama, conver- 
samos con Alberto Kresse, pre- 
sidente dela Asociación Chile- 
na de Desalación y Reúso 
(ACADES). 

Su presentación en el encuen- 
rose tituló “Modelos de ges- 
tión de agua desalada para el 
suministro de pequeña y me- 
diana minería en la región de 
Atacama”. 

En esta entrevista, Kresse 

explica cómo la región se posi- 
ciona como líder en desala- 
ción, los desafíos que enfren- 
tan, y el rol que debe jugar el 
Estado paragarantizar la segu- 
ridad hídrica. 

¿Cuál es la relevancia de la re- 
gión de Atacama en el escena- 
rio nacional de desalación? 
- Atacama es una región clave. 
Aquí existen varios proyectos 
de infraestructura hídrica que 
han permitido que la región 
siga funcionando y creciendo. 
Por ejemplo, la planta desala- 
dora que opera la empresa sa- 
nitaria local asegura el sumi- 
nistro de agua potable para 
Caldera, Chañaral y una parte 
significativa de Copiapó y Tie- 
rra Amarilla. 
En elámbito minero, hay tam- 
bién varias plantas en opera- 
ción, lo que ha permitido de- 
sarrollar minería multimine- 
ral. Creemos que hay muchas 
oportunidades para seguir 
creciendo, sobre todo si se tra- 
baja de forma colaborativa en- 
tre sectores. 

  

dela desalación en la región y 
cómo seproyecta? 

- Atacama es la segunda re- 
gión del país en capacidad de 
producción de agua fresca 
desde el mar, después de An- 
tofagasta. Tenemos un catas- 
tro nacional de 41 proyectos 
en movimiento, y Atacama si- 
gue destacando. Contar con 
seguridad hídrica es esencial 
para desarrollar proyectos de 
largo aliento. Por eso, produ- 

cir agua desde el mar, que es 
una fuente prácticamente in- 
finita, es clave. Pero también 
es importante ver cómo lleva- 
mos esa agua de forma efi- 
ciente los usuarios en elinte- 
rior de la región. 

¿Qué rol ha jugado la minería 
en el desarrollo de la desala- 

ción? 

La minería ha sido pione- 
ra. Ante la inseguridad de las 
fuentes continentales por 
efecto del cambio climático, la 
minería buscó soluciones en 
el mar y lo ha hecho bien. 
Hoy, la mayoría delos proyec- 
tos futuros en minería van a 
ser abastecidos con agua de 
mar. Pero si pensamos a nivel 
regional, es más eficiente te- 
ner una red integrada que 
permita a varios usuarios co- 
nectarse a una misma infraes- 
tructura, sin que cada uno de- 
ba hacer su propia inversión 
en captación y conducción. 

¿En qué posición está Chile res- 
pecto a desalación y reúso de 
aguas? 
- Chile es líder en desalación 

en Latinoamérica. Ya tene- 
mos hoy día 26 plantas de más 
de 20!itros por segundo, una 
capacidad de reuso quesupe- 
ra los 11.000 litros por segun- 
do en el país. A nivel OCDE, 

también estamos entre los 
países con mayor tratamiento 
de aguas servidas. Todas las 
ciudades tratan sus aguas resi- 
duales, pero aún falta aprove- 
char aquellas que se descar- 
gan al mar. Creemos que po- 
drían reutilizarse como se ha- 
ce con el agua de mar para fi 
nes industriales, agrícolas o 
mineros. 

¿Cuáles son los principales de- 
safíos que enfrenta la desala- 
ción en Atacama? 

- Uno es la eficiencia en el 
transporte de agua desde la 
costa hacia los valles interio- 
res, donde están concentradas 
muchas actividades económi 
cas. No podemos tener un tu- 
bo por cada usuario. Necesita- 
mos grandes redes compas 
das que hagan viable económi- 
camente esta infraestructura. 

Paraeso hay que colaborar, ge- 
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ALBERTO KRESSE SE REFIRIÓ ALOS DESAFÍOS DE LA DESALACIÓN . 

nerar alianzas y proyectar la 
demanda. Elotro gran desafio 
es comunicacional. Aún hay 
mitosentornoa la desalación. 
Por ejemplo, se cree que la 
descarga de salmuera daña el 
medio marino, cuando en rea- 
lidad se maneja de forma muy 
controlada y localizada. 

¿Cómo se evalúa desde ACADES 

lasituación climática actual de 

laregión? 
-Nos enfrentamosa una nueva 
realidad. No va a llover como 
en el siglo pasado. Ya hemos 
tenido 14 años de sequía en el 
centro norte de Chile. Tene- 
mos que adaptarnos y tomar 
acciones. Si queremos que la 
región siga creciendo, con 
agricultura, industria, minería 
y ciudades, debemos garanti- 
zar agua. Y sabemos cómo ha- 
cerlo: con tecnología, eficien- 
cia y decisiones políticas que 
prioricen esta infraestructura. 

¿Quérol debería jugar el Estado 
en esta materia? 

-El Estado debe ser un facilita- 
dor. Tiene que incentivar pro- 
yectos ambientalmente positi- 
vos como estos. Puede hacerlo 
através de concesiones, como 

la planta en Coquimbo, o. con 
inversión directa. Lo importan- 
tees que exista infraestructura 
que garantice el recurso hídri- 
coalargo plazo. Además, el Es- 
tado puede agrupar demandas 

y liderar grandes proyectos, 

como una “carretera del agua”
desde Caldera a Paipote, con
estaciones de bombeo y estan-
ques, que permitan conectara
distintos usuariossin que cada
uno deba construir su propia
tubería. 

¿Y qué pasa con los embalsesco-
'mo fuente hídrica? 

-Los embalses son valiosos, pe-
ro dependen de que llueva. En
Coquimbo, hace un par de
años, seis delos ocho embalses
estaban bajo el 3% desu capa-
cidad. Lo mismo pasó en Lau-
taro aquien la región. Por eso
decimos que el mar esla única
fuente que entrega garantía de
disponibilidad continua. No es
que estén mal los embalses, al
contrario, pero no pueden ser
laúnicasolución en un contex-
to decambio climático. 

¿Cuál es el aporte de ACADES
frentealcambio climático? 

- Desde ACADES queremos fa-
cilitar soluciones. Buscamos
queel marco regulatorio incen-
tive el desarrollo de infraes-
tructura hídrica. Tenemos la
tecnología y el conocimiento.
Lo que no podemos hacer es
ponerletrabas por desinforma-
ción. Nuestrorolesponer elte-
ma en prioridad. Más allá de
quién construya o financie, lo
queimporta es que el país y la
región tengan garantizado su
abastecimiento de agua para
el futuro.   

Municipio de Copiapó 
implementó sistema de 
televigilancia con 
inteligencia artificial 

PREVENCIÓN. Se integrará aplicación de 
emergencia vecinal y software con 
detección de rostros y objetos. 

CEDIDA 

    CALLE COLIPÍ YLA PLAZA DE ARMAS, ENTRE LOS PUNTOS DE INSTALACIÓN. 

nes para fortalecer la — nuirla sensación de inseguri- 
prevención del delito y dad ennuestros vecinos. Este 

mejorarla percepción de segu- — esun hito muy importante que 
ridad en la comunidad, la Mu-— moderniza los procesos y nos 
nicipalidad de Copiapó inició — abre paso a nuevos caminos”, 
la puestaen marcha de unnue- — indicó. 
vo sistema detelevigilancia,el— Además del software y la 
cual incorpora herramientas — app deemergencia, se habilita- 
tecnológicas avanzadas, una — rá una nueva sala de monito- 
nueva infraestructura demoni- reo, que contará con dos esta- 
toreo y personal especializado. — ciones de trabajo completa- 

El proyecto contempla la. mente equipadas, un sistema 
utilización de la plataforma — de cerradura digital para con- 
Shesafe, que integra una apli trolarelacceso, aireacondicio- 
cación móvil destinada aque — nado, unrackde comunicacio- 
vecinas y vecinos puedan soli- — nes y un grabador de video en 
citar asistencia en caso de si- — red (NVR) con capacidad para 
tuaciones deriesgoo emergen- — 16 canales, entre otros imple- 
cia. Alactivar lla alerta, laubica-— mentos técnicos que permiti- 
ción es enviada automática- rán el funcionamiento conti- 

menteal equipo municipalen- — nuo del sistema 

C omo parte desus accio- — por supuesto, ayuden a dismi- 

cargado del monitoreo, lo que Esta medida forma parte 
permiteunareacción másrápi-— de un plan más amplio de for- 
day focalizada. talecimiento institucional de la 

En paralelo, se sumará el — Dirección de Seguridad Públi- 
software Dahua VMS DSS Pro ca, que recientemente incor- 

VS, una solución basada enin- — poró a18 nuevos funcionarios 
teligencia artificial que ofrece — municipales. 
la posibilidad de detectarros Estos trabajadores serán 
tros y objetos através del análi-— destinados al patrullaje pre- 
sisde imágenes en tiempo real. ventivo en distintos puntos de 
Este sistema facilitará una ad- — la ciudad, con el objetivo de 
ministración centralizada yes-— ampliarlacobertura territorial 
calable de lascámaras, contri y entregar respuestas más 
buyendo a la gestión eficiente — oportunas ante distintos tipos 
del material audiovisual. de emergencias. 

El alcalde (s) de Copiapó, — Con estas iniciativas, se 
Luis González, explicó que — buscano solo mejorar la coor- 
“durante el fin desemana ins- — dinación entre losequiposmu- 
talamos estas modernas cáma- — nicipales y Carabineros, sino 
ras en el centro de la ciudad. — también ofrecer herramientas 
Espero que sean un apoyo pa- — concretas que contribuyan a 
rael trabajo de nuestros equi una mayor tranquilidad parala 
pos de Seguridad Municipal y, — ciudadanía. “
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